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Mensaje de la directora

Por: Nathalia Prieto

E n un año como el 2020, con tantos proyectos en mente, 
con tanto fútbol por contar, nos da la sorpresa una 
pandemia que  inmediatamente nos hace cambiar de 
planes. Nuestra intención como medio siempre es y 
seguirá siendo visibilizar el fútbol femenino. En un 

momento replanteamos nuestro compromiso para este año y 
elaboramos nuevas estrategias que permitieran continuar con esta 
lucha y seguimos con el compromiso desde la virtualidad.
   Luego del éxito de la semana del fútbol femenino, donde vivimos 
unos días académicos con grandes profesionales internacionales y 
exitosos en el balompié femenino, luego de esto, decidimos dar un 
paso más y junto con jugadoras como Carolina Pineda, Andrea 
Peralta, Jacky Fonseca y Paula Villarraga, realizamos el primer Foro 
Suramericano virtual, aquí tuvimos la fortuna de reunir todo un 
continente en una sola voz, escuchar las problemáticas de otros 
países y proponer cambios positivos en pro del fútbol suramericano.   
   Dentro del evento internacional, contamos con la presencia del 
ministerio del deporte, en cabeza del Ministro Ernesto Lucena, 
Miguel Acevedo y Carolina Bretón, dentro de nuestros invitados 
contamos con la presencia de técnicos campeones en sus países, 
pioneras, arbitraje, gerentes deportivos, abogados especialistas en 
el deporte, jugadoras reconocidas a nivel internacional, etc.
   Por otra parte, agosto fue un mes de fútbol; luego de una larga 
espera, volvimos a ver el balón rodar, en una competencia de alto 
nivel como lo es la UEFA Women´s Champions League, el fútbol 
femenino sigue y seguirá dando de qué hablar. 
   Agradezco a todos las personas que han venido apoyando 
nuestro trabajo, a todos los que con mucha pasión se 
comprometen con el fútbol femenino y especialmente a Francisco 
Díaz por ser un doliente importante en nuestro balompié 
colombiano femenino.
   Los invito a disfrutar de nuestra novena edición de la revista 
Fémina Fútbol, una pasión que crecer y seguirá creciendo gracias a 
ustedes  y a todos los periodistas y colaboradores de Fémina que 
escriben con mucho cariño. Esta nueva edición, está dedicada a  
Johanis Menco, una mujer que nos ha venido demostrando valentía 
y compromiso, ella es un ejemplo para muchos.  

F 3



 

F 28 FÉMINA FÚTBOL ◉ feminafutbol.com ◀◀◀

SUMARIO

Fémina Fútbol TV

@feminafutbol

06. En Breve

08. Ranking FIFA y Mercato

10. Foro: "Suramérica en una sola voz"

18. Portada: Hegemonía lionesa

24. Especial: Johanis Menco

28. Personaje: So�a Navarro

34. Entrevista: Andrea Mar�nez

10

24

 

34



 

 

@feminafutbol

@feminafutbol
  

40. Columna: La pandemia y la Dimayor 

42. Referentes: Planes post-cuarentena

48. Publirreportaje: Gol2Soul

52. Fotogra�a: Atlé�co Dosquebradas y 
coordinadoras del fútbol brasileño

56. Flash Quiz: Catalina Usme y Marisella 
Joya

60. ¿Sabías Qué?

62. Epílogo: Extranjeras en la Liga MX 
Femenil

 
18

56

28



F 6 FÉMINA FÚTBOL ◉ feminafutbol.com ◀◀◀

EN BREVE

El elenco bianconero.se hizo con los 
servicios de la delantera sueca de 25 años, 
quien llega procedente del Linköpings. Ha 
sido internacional con la selección de su 
país al alcanzar el tercer puesto en el 
mundial de Francia 2019. Será compañera 
de la argentina Dalila Ippolito y vestirá la 
camiseta número 17. 
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Foto: onsoranje.nl

Debido a los recientes rebrotes por Covid-19 en 
España, la primera división femenina de fútbol 
anunció que se iniciará el 18 de octubre o dos 
semanas antes si los 18 clubes se ponen de 
acuerdo para que arranque mucho antes con 
todos los protocolos de bioseguridad, según lo 
anunciado por la RFEF,

Lina Hur�g se une a la Juventus 
de Italia

Pernille Harder ha sido transferida
al Chelsea por 350 mil euros

Foto: Tw
i�

er (@
PernilleM
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La Primera Iberdrola de España 
ya �ene fecha de inicio
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Tras culminar una exitosa etapa con el Wolfsburgo 
de Alemania de 3 años y medio, la delantera 
danesa llega al club londinense como goleadora 
absoluta de las ligas europeas y jugará junto a 
grandes figuras como Fran Kirby, Samantha Kerr y 
su pareja Magdalena Eriksson. Su fichaje ha sido 
catalogado como el más caro del fútbol femenino.   

 



El gigante multinacional de los refrescos 
anunció que patrocinará todos los torneos 
femeninos amparados por la UEFA como la 
Champions League, Eurocopa Femenina de 
fútbol y futsal, y los campeonatos europeos 
Sub-17, Sub-19. De esta forma se une a 
otras marcas reconocidas en el mercado 
como Nike, Hublot, Esprit y Visa. 

 

Grupo PepsiCo patrocinará las 
competencias femeninas de la UEFA

Foto: Tw
i�

er (@
PepsiFootball)

AFA lanza plan de desarrollo para el
fútbol femenino de Argen�na
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El objetivo es fomentar la profesionalización del 
fútbol femenino con una estrategia integral orientada 
a los clubes que irá a 2025 y comprende varios 
puntos como: aumento en el número de contratos 
para futbolistas, creación de categorías de reserva 
(Sub-19) y juveniles (Sub-16 y Sub-14) y la creación 
de una copa federal que reúna equipos de la capital 
argentina y conjuntos de las otras provincias. 
Además se disputará una Supercopa Femenina 
entre el campeón de liga y de copa para 2021.

Encuentra más no�cias en:  feminafutbol.com
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SURAMÉRICA EN UNA 
SOLA VOZ 

Una mirada al fútbol femenino en sus inicios, 
profesionalización, éxitos y ges�ón depor�va.

Por: Andrés Rocha, Yuly Sopó y 
Mariale Rodríguez

esde sus inicios hasta el apoyo del Gobierno Nacional y la 
administración de un club femenino profesional, fueron los 
puntos claves del primer foro internacional que organizó 
Fémina Fútbol, en una oportunidad para que los fanáticos 
se acercaran más a esta categoría que va en crecimiento 

en los últimos años.
   Durante el primer día del foro internacional, Fémina Fútbol contó con 
la presencia de grandes referentes del balompié femenino actual 
como Carolina Pineda, Natalia Gaitán, Isabella Echeverri, Daniela 
Montoya, Vanessa Córdoba y Manuela Acosta.
   Natalia Gaitán, fue una de las que expuso ese inicio y fue enfática 
que se dio cuenta que este deporte sí era una oportunidad de vida 
para ella, pues vio que “el fútbol femenino se podía utilizar para 
estudiar, para ir a otros países a aprender y darse cuenta que se 
podían hacer grandes cosas a través del deporte”.
   Igualmente, Carolina Pineda recordó su vivencia en su tierra natal 
Granada, Antioquia que fue azotado por la guerrilla y gracias a las 
ganas de salir adelante y ver el ejemplo de su madre, decidió jugar 
fútbol y salir adelante a través del deporte.

D
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Arriba: Conversatorio con las 
referentes actuales del fútbol 
femenino colombiano: Carolina 
Pineda, Natalia Gaitán, Daniela 
Montoya, Isabella Echeverri, 
Daniela Duarte (moderadora), 
Vanessa Córdoba y Manuela 
Acosta (moderadora). Foto: 
Facebook (Fémina Fútbol).

  Uno de los puntos clave de esta 
conversación fue la pérdida de procesos de 
clubes en cuestión de campeonatos que 
permitían a las jugadoras prepararse como 
futbolistas y para Vanessa Córdoba ese 
avance no se puede perder. “Si quisiéramos 
priorizar todo lo haríamos, pero toca terminar 
de dar visibilidad y estabilidad a  lo que la 
gente consume que es el fútbol profesional.
  Así mismo, este foro internacional continuó 

sobre la preparación de las futbolistas 
colombianas, el Ministerio del Deporte también 
hizo presencia con su ministro Ernesto Lucena 
para hablar de los inicios hasta la 
profesionalización del fútbol femenino en 
Colombia y del deporte en general.
  Para la máxima entidad del deporte en 

Colombia, los procesos de formación 
educativos hoy en día son importantes para el 
desarrollo de cualquier deportista y Carolina 
Bretón, directora técnica de fomento y 
desarrollo del Ministerio del Deporte resaltó 
que “nosotros tenemos programas para que 
niñas y niños puedan hacer procesos de 
vinculación con diferentes disciplinas. Ese 
proceso formativo hace que accedan a 
procesos de formación a través del deporte y 
educación superior que nos ayuda a 
profesionalizar más el deporte y alcanzar sus 
metas.”
  De igual forma, el progreso del deporte 

depende de varias partes que van más allá del 
rendimiento deportivo y una de ellas es la 
gestión administrativa por parte de los 
directivos de cada club.
  Así, uno de los aspectos que destacó Sofía 

Navarro para liderar el proyecto de Atlético 
Nacional fue “consolidar una estructura sólida, 
fortalecer bases en todas las áreas 
administrativas que vaya acorde al objetivo que 
es salir campeón en todas las categorías 
formativas”.
  Siguiendo sobre la misma línea, Ricardo 

Pérez también enfatizó que ha sido difícil 
iniciar con el fútbol femenino, pero “se ha 
optimizado recursos porque lastimosamente 
no tiene la inyección económica, aunque se 
han construido bases a futuro”.
  “Construimos el equipo, nos asesoramos para 



"El fútbol femenino se podía 
u�lizar para estudiar, para ir a 
otros países a aprender y me di 
cuenta que se podían hacer 
grandes cosas a través del 
deporte". Natalia Gaitán

Abajo: Conversatorio desde los 
inicios hasta la porfesionalización, 
una mirada desde el Ministerio del 
Deporte: Nathalia Prieto 
(moderadora), Miguel Acevedo 
Rico, Sheyla García (moderadora), 
Ernesto Lucena (ministro) y 
Carolina Bretón. Foto: Facebook 
(Fémina Fútbol).

traer jugadoras extranjeras y crear un equipo 
competitivo que nos permitiera obtener ese 
resultado final”, manifestó Diego Perdomo, el 
ahora presidente del equipo femenino de 
Santa Fe.
   El viernes 10 de Julio se llevó a cabo la 
segunda jornada del Foro “Suramérica a una 
sola voz”. Un día enfocado en procesos 
deportivos exitosos, la influencia de las 
pioneras del fútbol femenino en la actualidad y 
el notable significado del derecho deportivo en 
el fútbol femenino.
   El día inició con lo que sería una de las 
ponencias más vistas en las redes sociales de 
Fémina Fútbol. Viviana Vásquez, Duban Pineda, 
Mabel Valverde, Melissa Parada y Liliana 

Zapata, hablaron de cómo ha sido el avance, 
desarrollo y camino para llegar hoy a hablar de 
ligas profesionales. 
   “Yo sufrí mucho por ser una mujer de fútbol, 
muchas veces nos desprecian los vecinos, no 
nos dejaban jugar y nos rechazaban en todo. 
Ahí yo supe que teníamos que marcar una 
diferencia en este tema y dije “No voy a 
permitir que las niñas de las próximas 
generaciones no tengan a donde llegar”, esa 
ha sido mi motivación siempre”, dijo Liliana 
Zapata gerente del Club Formas Íntimas.
   Por otro lado Duban Pineda, actual 
presidente del club Atlas CP habló del papel 
del club en la formación integral de jugadoras 
en compañía de su hermana Carolina Pineda 
“Nosotros hemos admirado mucho lo que han 
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"Hay mucho por hacer en Spor�vo 
Limpeño y en muchos clubes por 
eso acepté ir y trabajar ya desde 
fuera de las canchas pero con un 
mismo obje�vo”. Melissa Parada.

hecho otros clubes y hemos tenido muy 
buenos referentes en Colombia por eso a 
través de lo que nosotros hacemos podamos 
inspirar a otras personas para que se 
desarrolle, entre más personas nos motivemos 
que el fútbol femenino tenga el progreso más 
importante va a ser en todos los niveles”
  “Te duele menos abandonar la idea de dejar 
el fútbol femenino cuando te dan un espacio 
de ser formadora, en mi caso tuve la 
posibilidad de seguir en la cancha porque 
quise seguir ayudando a fortalecer el deporte”, 
dijo la ex jugadora de fútbol, ahora 
coordinadora de categorías de formación en 
River Plate y entrenadora de la categoría sub 
14 Viviana Vásquez.
  Adicionalmente, Melissa Parada, licenciada 
en administración de 
empresas, directora 
técnica de Fútbol de 
Campo y dirigente 
deportiva, dijo: “Siento 
que tengo muchísimo 
que aportar al fútbol 
femenino, hay mucho 
por hacer en Sportivo 
Limpeño y en muchos 
clubes por eso acepté 
ir y trabajar ya desde 
fuera de las canchas 
pero con un mismo 
objetivo”.   
  Las emociones del foro fueron aumentando 
cuando para la segunda conversación del día 
se sumaron las experimentadas Lucila 
Sandoval, Olienka Salinas, Miriam Guerrero, 
Alejandra Laborda y Alexandra Benado, 
exfutbolistas, pioneras y figuras deportivas que 
trabajaron por hacer más grande el fútbol 
femenino y en la actualidad son parte esencial 
en la historia y actualidad del balón pie en 
Sudamérica.   
  La argentina Lucila Sandoval habló de cómo 
llegó al deporte rey "A los 18 años me di cuenta 
que había muchísimas más mujeres grandiosas 
que jugaban y pasé de pensar que era la 
“maradona” del fútbol femenino a reducir mi 
pensamiento en ser la “aguatera” del equipo 
porque en realidad eran muy buenas".
   Por otro lado, también Olienka Salinas ex 
futbolista peruana se refirió a su proceso 

deportivo con la selección del Perú: “Inicié en 
el 98 y en Perú nunca antes había habido 
selecciones que participaran de manera 
internacional. Fue hasta el suramericano de 
Mar de la Plata que muchas selecciones se 
conformaron y apostaron en la idea de tener 
un equipo femenino”.
  Finalmente, la colombiana y primera capitana 

de la Selección Colombia femenina Miriam 
Guerrero, culminó la charla con una de las 
frases más icónicas del foro y en la que 
comparó su trabajo y el de sus compañeras 
como una construcción con bases sólidas: 
“Nosotras fuimos las que dejamos las bases de 
un edificio bien sustentado y estas 
generaciones de hoy en día que están saliendo 
son quienes colocan los acabados de este 

edificio”.
   Acabando con la 
segunda jornada, se 
reunieron expertos del 
derecho deportivo 
para hablar acerca de 
la esencia del derecho 
en el fútbol enfocado 
en la rama femenina y 
que ha tenido mucho 
por discutirse en la 
medida que el deporte 
ha venido 
desarrollándose.
   “Para mí el derecho 

deportivo es importantísimo porque regula 
esta actividad y la interacción de los sujetos 
entre ellos mismos, al tener unas normas y 
principios exclusivos del sector deportivo 
como dopaje, transferencias o convenios, el 
derecho deportivo busca responder a este tipo 
de necesidades para la respuesta rapido y 
conciliación siempre de las partes 
involucradas”, dijo Guillerme Martorelli 
Abogado del Sindicato de Atletas 
Profesionales de Sao Paulo.
  “Hay algunos aspectos que merecen un 

paréntesis específico al fútbol femenino, 
tenemos abundante normativa en cuanto a 
FIFA y Conmebol en el nivel público, pero sí se 
podría ampliar más la normatividad en cuanto 
a derecho laboral y relaciones contractuales 
para que se proteja la feminidad”, dijo Andrés 
Tamayo, secretario general de la Federación 



Arriba: Jorge Perdomo exhibe una réplica de la Copa Libertadores ganada por 
el Atlético Huila en 2018. Medio: Lucila Sandoval comparte fotos en el 
conversatorio de las pioneras del fútbol femenino sudamericano Abajo: 
Conversatorio sobre derecho deportivo con Félix Burgos, Andrés Tamayo, 
Guillerme Martorelli y María José García. Foto: Facebook (Fémina Fútbol).

Colombiana de Fútbol.
   El sábado 11 de julio se llevó a 
cabo el cierre del Foro Suramérica 
en una sola voz, donde se trataron 
temas como: Ciclo menstrual y 
rendimiento deportivo, la visión de 
la dirección técnica en Suramérica, 
el papel de la mujer en el arbitraje 
y Suramérica en una sola voz, 
jugadoras de todo el continente. 
   El ciclo menstrual y rendimiento 
deportivo contó con el 
acompañamiento de Laura 
Marcela Forero, médica 
especialista en medicina del 
deporte, quien nos explicó todo lo 
relacionado con lo que las mujeres 
deben afrontar en el deporte de 
alto rendimiento. 
    Generalidades del ciclo 
menstrual: a nivel deportivo es 
importante conocer la etapa del 
inicio del ciclo de la menstruación, 
porque es donde más riesgo hay 
de lesiones deportivas. Entre 
mayor sea la intensidad de los 
síntomas premenstruales estos se 
relacionan más con lesiones y se 
recomienda hacer actividad física 
de leve a moderada.     
   Recomendaciones: Es 
importante que cada atleta se 
conozca, llevar registro de sus 
ciclos, síntomas, desempeño 
deportivo, alimentación, calorías 
que consume e higiene del sueño 
y con base a estos datos se 
pueden empezar hacer 
recomendaciones más puntuales.
   Posteriormente, el foro tuvo la 
ponencia acerca de la visión de la 
Dirección Técnica en Suramérica: 
El director técnico es una de las 
figuras que más protagonismo 
tiene en el ámbito deportivo, ya 
que de él y de su cuerpo técnico, 
depende la efectiva preparación 
de un grupo de deportistas en el 
caso colectivo. 
   “Mi pensamiento no era ser D.T, y 
si trabajar con la gestión del fútbol 
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femenino porque allí donde vivía yo en 
Brasil teníamos muchos problemas de 
organización, de  ordenar el fútbol 
femenino, entonces yo pensaba en hacer 
esto, estar ahí en la gestión”, expresó Emily 
Lima.
  Andrés Usme contó “En los equipos que 
he estado, siempre de la mano llevo un 
grupo de niñas que juegan. Es darles esa 
oportunidad siempre lo tuve muy presente, 
donde llegue si no existía lo cree y empecé 
ese proceso, de ahí nace mi amor por el 
fútbol femenino y hoy me declaro un 
apasionado por el fútbol femenino. Debe 
existir una ética profesional basada en el 
respeto hacia la mujer futbolista como 
profesional, debe existir un límite en esa 
relación y hace parte de ese respeto 
conocer su fisionomía, conocer a la mujer”, 
explicó.
  Por otro lado, Carlos Véliz dijo “Nunca 
tuve la fortuna de jugar al fútbol profesional, 
pero uno debe tomar decisiones en el 
camino. En este camino decido ser director 
técnico porque quería seguir ligado al 
fútbol, una actividad que por supuesto nos 
apasiona a todos”.
  Ómar Ramírez: “Yo inicio en el fútbol 
femenino por casualidad, comienzo a muy 
temprana edad a los 20 años, yo no llegué a 
jugar fútbol profesional de primera división, 
si segunda división en mi país y en mi 
estado pasaba algo muy curioso y era que 
el equipo femenino era más importante que 
el equipo masculino”.
  El papel de la mujer en el arbitraje, 
también fue un punto importante durante el 
último día de foro donde no sólo se unieron 
grandes exponentes del arbitraje en 
Sudamérica, sino que compartieron muchas 
de sus vivencias a lo largo de los años.
  Silvia Reyes, Arbitra mundialista FIFA 2007 
al 2017, habló durante el foro de cuando 
inició en el arbitraje “Había muy pocas 
mujeres y tampoco había muchos 
campeonatos de fútbol femenino, por lo 
tanto incluso ellas participaban en el fútbol 
masculino. Pero cuando ya ingresé empecé 
a ver que había más competencias de 

Arriba: Emily Lima, seleccionadora de Ecuador. Abajo: María 
Belén Carvajal, árbitra FIFA de Chile. Fotos: Facebook (Fémina 
Fútbol)

fútbol femenino en diferentes categorías y eso hacía 
que se abran las oportunidades para nosotras las 
árbitros y bueno pues poder demostrar toda nuestra 
capacidad”.
  La arbitra mundialista FIFA desde 2010, María Belén 

Carvajal pasó de la cancha a ser juez “yo era jugadora y 
me di cuenta que hoy en día el acceso, la promoción, la 
integración y la participación de la mujer en el deporte y 
en el fútbol más aún ha crecido enormemente, creo 
que antes no era la única que estaba arbitrando, pero sí 
éramos como cinco o seis que empezamos este 
desafío y quedamos hasta el momento dos o tres en el 
referato”.
  El foro cerró con la participación de jugadoras de todo 

el continente, quienes hicieron ver desde su punto de 
vista el progreso del fútbol femenino.
  Catalina Usme, máxima goleadora de la selección 

dijo “El fútbol en Colombia está en un momento de 
evolución especial, uno de mis retos de quedarme en 



Colombia fue ese, que la liga en nuestro país 
pudiera tener esas referentes que les ayudará 
a buscar mejores oportunidades a que las 
reconocieran”.
   Gigi Moreira, ex Patriotas Boyacá e 
internacional ecuatoriana, hizo referencia no 
sólo a su generación sino a las que vienen “El 
papel de nosotras como jugadoras élite es 
importante, como profesionales debemos ser 
un todo, en cuanto a preparación, imagen, todo 
para que nuestras sucesoras puedan vivir de 
jugar fútbol".
   Karen Araya, referente del fútbol chileno 
también dijo presente en el foro Suramérica en 
una sola voz “Acá en Chile ha sido un proceso 
super lento, pero gracias a la Copa América 
que tuvimos acá en chile en el 2018 hubo un 
boom para el fútbol femenino, Creo que eso 
ayudó a que fuera más profesional de lo que 
era un tiempo atrás. Hay clubes donde ahora 
hay contratos profesionales, entonces el fútbol 
femenino ha evolucionado bastante acá en 
Chile”.
   “Acá en Paraguay el boom del fútbol 
femenino llegó en el 2019, cuando por fin nos 
dieron ese reconocimiento. La APF nos premio 
a la mejor jugadora y eso llevó también a lo 

El último conversatorio del foro reunió por primera vez a 10 
futbolistas de cada país sudamericano para hablar de cómo se 
desarrolla el fútbol femenino en sus países. Foto: Facebook 
(Fémina Fútbol)

que fue la visibilidad del fútbol femenino y ya 
más gente está conociendo lo que es de 
verdad el fútbol acá en Paraguay”, expresó 
Karina Vega.
   “En Venezuela el fútbol femenino ha venido 
evolucionando desde el 2010, que fue nuestro 
primer mundial femenino sub 17. Pero 
teníamos una liga amateur desde el 2004, pero 
a pesar de eso en el 2017 se creó la primera 
liga femenina profesional donde muchos 
clubes apoyaron el fútbol femenino y las 
jugadoras tenían un contrato”, enfatizó 
Maikerlyn Astudillo.
   Keisy Silveira, referente del fútbol uruguayo 
contó “En Uruguay es un proceso muy lento 
que estamos teniendo, lamentablemente el 
fútbol aún es amateur, no es profesional. Algo 
que nos impulsó mucho al fútbol femenino fue 
el mundial juvenil en el 2018 que se realizó en 
Uruguay, eso nos sirvió mucho para hacernos 
conocer bien, para que sepan y se informen de 
quienes son las jugadoras de Uruguay”. 
   Así las cosas, Suramérica en una sola voz fue 
un éxito total organizado por GPT Goalkeeper, 
Fémina Fútbol y Club Atlas, además liderado 
por las jugadoras profesionales Andrea 
Peralta, Jacky Fonseca, Paula Villarraga y 
Carolina Pineda.

 

F 17▶▶▶ EDICIÓN 009 ◉ SEP. 2020



PORTADA

F 18 FÉMINA FÚTBOL ◉ feminafutbol.com ◀◀◀

Hegemonía Lionesa

El camino hacia la sép�ma Champions 
del Olympique de Lyon

Fo
to

: U
EF

A
 | 

G
e�

y 
Im

ag
es



En menos de 10 años, el club francés se 
convir�ó en el más ganador de las copas 
europeas con 7 �tulos. Repasamos el 
camino a su sép�ma 'orejona'.

Por: Mariale Rodríguez

l Olympique de Lyon se 
consagró heptacampeón de la 
UEFA Women's Champions 
League el pasado domingo 30 
de agosto en el estadio de 

Anoeta en San Sebastián (España), el equipo 
francés se convirtió en el máximo ganador 
de una Champions y completó cinco años 
consecutivos levantando la orejona. Les 
contamos cómo el Lyon llegó a ser el mejor 
equipo de Europa, con las mejores 
jugadoras en sus filas y con un proyecto 
robusto de fútbol femenino.
   La edición 19 del campeonato de clubes 
más importante de Europa marcó un hito en 
el balompié femenino debido a la pausa 
deportiva que dejó la pandemia del 
Covid-19 y por lo cual los encuentros desde 
los cuartos de final tuvieron que disputarse 
a un solo partido entre Bilbao y San 
Sebastián en el mes de agosto.
   Con un total de 55 partidos disputados, 
208 goles marcados y un promedio de 3.78 
anotaciones por encuentro, culminó en 
España la Champions femenina 2019-2020 
que tuvo como finalistas al Olympique de 
Lyon y al Wolfsburgo en un partido lleno de 
emociones y que siguió llamando la 
atención del público a nivel mundial.
   El Lyon superó a Ryazan de Rusia en 
Dieciseisavos y pasaron directamente a 
disputar los octavos de final frente a Fortuna 
Hjørring, el partido de ida finalizó 4-0 
mientras que el de vuelta concluyó con un 
imponente 7-0. Así las cosas, las francesas 
toman fuerza para llegar a los cuartos de 
final que se disputaron hasta agosto del 

E  
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2020 en la reanudación de la actividad deportiva 
de alto rendimiento en Europa. 
  El turno ahora era para el Bayern que buscaba 
un espacio en las semifinales de la Champions a 
un solo partido contra el Olympique; El encuentro 
finalizó con un corto marcador de 2-1 
favoreciendo a las francesas. Por otro lado estaba 
el Wolfsburgo que también había tenido una 
buena racha de partidos hasta ese entonces y 
logró llegar a las semifinales luego de vencer 9-1 
al Glasgow City.
  El precio era otro en semifinales, Wolfsburgo se 
enfrentaba al Barcelona de España y el 
Olympique de Lyon buscaba el tiquete a San 
Sebastián frente al París Saint-Germain. Las 
alemanas se impusieron ante las españolas por la 
mínima diferencia y el encuentro de francesas se 
lo llevó el Olympique también por la mínima 
diferencia. La final en España fue la más diferente 
de la historia, con todos los protocolos de 
bioseguridad y sin hinchas en el estadio inició el 
partido que le daría al Olympique su séptima 
Champions o al Wolfsburgo su tercer 
campeonato.
  Antes de los primeros 20 minutos el Lyon ya 
había llegado cuatro veces al arco rival con 
opciones claras de gol, pero no fue sino hasta el 
minuto 24 cuando Delphine Cascarino envió un 

un balón filtrado al centro de Le 
Sommer que remató de inmediato al 
arco pero Friederike Abt logró 
rechazar la pelota, en el rebote 
nuevamente cae en los pies de Le 
Sommer y esta marca el primero para 
las francesas.
  El segundo gol también tuvo 

participación de Cascarino, quien 
inició la jugada por el sector derecho y 
al centrar la pelota fue rechazada por 
la defensa del Wolfsburgo, la pelota 
finalizó en los pies de Saki Kumagai y 
con un fuerte zurdazo venció el arco 
de Abt.
  El segundo tiempo estuvo 

mayormente dominado por las 
alemanas que no daban por perdido 
el partido y buscaban de cualquier 
manera remontar el marcador. De 
esta manera  Fridolina Rolfö se 
adueñó del sector izquierdo del 
campo y cerca del área lanzó un 
centro que la arquera Sarah Bouhaddi 
intentó rechazar pero quedó en los 
pies de Ewa Pajor y al centrar la pelota 

A su llegada al Lyon, Lucy Bronze (derecha) conquistó 3 Champions League al 
hilo y se convirtió en mejor jugadora de la UEFA en 2019. Foto: UEFA | Getty Images.

Nikita Parris (izq.) disputa un balón contra Irene Paredes (der.) del Paris
por la semifinal que ganó Lyon por 1-0. Foto: UEFA | Getty Images.



encontró la cabeza de Alexandra Popp para 
finalmente acortar la diferencia 2-1.
   Ya para el final del partido, la intensidad de 
juego bajó, Wolfsburgo buscaba proteger su arco 
y Lyon el tercero para levantar su séptima 
champions en la historia. Luego de un tiro de 
esquina a favor de las francesas, el balón cae en 
los pies de Le Sommer y esta encuentra cerca a 
Sara Gunnarsdóttir que con un taco vence el arco 
del Wolfsburgo.
   Las dirigidas por Jean-Luc Vasseur volvieron a 
levantar una Champions League y se convirtieron 

en el histórico y único equipo 
femenino en conseguir cinco 
copas consecutivas, el triunfo 
ha significado un amplio 
desarrollo en el fútbol 
femenino europeo y hoy por 
hoy son ejemplo deportivo a 
nivel mundial. El equipo 
francés no sólo se 
caracteriza por tener las 
mejores futbolistas en sus 
filas sino que también estas 
mujeres son pieza 
fundamental en cada una de 
sus selecciones.

¿De dónde viene la 
Hegemonía del Olympique 
de Lyon en Champions 
League?
   La cabeza principal del 
Olympique de Lyon es Jean-
Michel Aulas, presidente del 
club y quien abrió las puertas 
al equipo femenino sin dudar 
en ningún momento. Es un 
hombre de negocios, tiene 

claro quienes son las mejores futbolistas del 
mundo y hace lo posible por ficharlas en su 
equipo. Eugenie Le Sommer, delantera del 
equipo se refirió al presidente finalizado el 
partido y dijo, “Él fue la primera persona en 
confiar en el fútbol femenino en Francia para 
ser profesional. Era algo fresco para él. Perdió 
mucho dinero antes porque invirtió. Era 
incierto, ahora quiere mejorar otra vez.
   También algunas figuras estadounidenses 
como Hope Solo, Megan Rapinoe y Alex 
Morgan han pasado por el club francés y se 
han convertido en referentes del balompié 
femenino alrededor del mundo.
   Pero todo esto viene justamente desde la 
administración, la gestión organizacional del 
club y la inversión financiera que se ha llevado 
a cabo para formar un equipo sólido y con 
visión a futuro. Desde el año 2015 no hay 
equipo que logre superar al Olympique en una 
final de Champions y este año el presidente del 
club decidió pagarle la misma prima a las s Sain-Germain

Wendie Renard se convirtió en la primera futbolista en ganar 7 
Champions League en la historia del torneo junto a Sarah 
Bouhaddi y Eugenie Le Sommer. Foto: UEFA | Getty Images.

El equipo francés no sólo se caracteriza
por tener las mejores futbolistas en sus 
filas sino que también estas mujeres son 
pieza fundamental en cada una de sus 
selecciones.

F 29▶▶▶ EDICIÓN 009 ◉ SEP. 2020 F 21



FÉMINA FÚTBOL ◉ feminafutbol.com ◀◀◀F 22

PORTADA

jugadoras por haber llegado a la final de la 
competencia europea, la que le dio al equipo 
masculino al ganarle a la Juventus en octavos de 
final de la Champions masculina.
  “Voy a confesar una cosa. Después de la 
semifinal, le di al equipo femenino una prima que 
fue la misma que se le dio al equipo masculino 
tras ganar a la Juventus. Me hace feliz ser 
presidente de este equipo y es un honor para mí”, 
dijo Aulas en una entrevista para el diario l’Equipe.

Disciplina y enfoque por parte de las jugadoras
  Cuando el sector administrativo del club en 
cabeza del presidente trabaja de manera 
incansable por conseguir grandes objetivos el 
turno le corresponde ahora a las jugadoras que 
según Lucy Bronze en una entrevista para el 
diario Telegraph se refirió a lo que significa ser 
también exigentes durante los entrenamientos.
  “Este año he tenido tres semanas libres. Aparte 
de eso, no he tenido más de dos días 
consecutivos libres el año entero, en la 
temporada, desde la navidad pasada. En 
Inglaterra te daban muchos días libres. En Francia 

estamos aquí todos los días, es por eso que 
ganamos todo. No veo a ningún otro equipo que 
esté tan concentrado en cada una de las 
competencias, por eso somos tan constantes en 
la forma en la que entrenamos y jugamos”, 
expresó.
  Y sí que lo ganan todo, actualmente el 

Olympique de Lyon ha ganado 14 ligas francesas 
consecutivas, siete Women's Champions League 
y cinco de esas han sido consecutivas, Wendie 
Renard, Eugénie Le Sommer y Sarah Bouhaddi 
han levantado la copa las siete veces y son las 

"En Inglaterra te daban muchos
días libres. En Francia estamos
aquí todos los días, es por eso 
que ganamos todo". Lucy Bronze
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jugadoras más ganadoras con el club.
   A pesar de que la jugadora del Olympique y 
Balón de Oro Femenino Ada Hegerberg no 
participó en las rondas finales de la Champions 
debido a su lesión, es la máxima goleadora en la 
historia de una Champions League femenina con 
53 goles en 50 partidos. Otra de las piezas 
fundamentales del cuadro francés es Eugénie Le 
Sommer que con la anotación de la final se 
convirtió también en una de las goleadoras 
históricas del torneo con 47 goles y superando a 
figuras como Marta Silva (46).
   Todo un ejército de jugadoras hacen parte del 
Olympique de Lyon donde en el ranking de las 
mejores jugadoras del mundo realizado por 
expertos deportivos de ESPN ocho de 25 
jugadoras hacen parte de la plantilla francesa que 
disputó la final de la temporada 19/20 de la 
Women's Champions League: Shanice Van De 
Sanden, Amel Majri, Saki Kumagai, Wendie 
Renard, Eugenie Le Sommer, Lucy Bronze, 
Amandine Henry, Dzsenifer Marozsan.

Datos adicionales del Lyon en UWCL

7 UEFA Women's Champions League

5 títulos consecutivos UWCL

10 apariciones en semifinales

82 partidos ganados

392 goles anotados

88 apariciones de una jugadora: 
Wendie Renard

53 goles individuales: Ada Hegerberg

ELLAS DICEN

Ada Hegerberg

"Las fotos lo dicen todo. Saki 
san, Le Sommer y el equipo 
del @OLfeminin. Gracias 
#CHAMP7ONNES #OL".

Delphine Cascarino

"¡Campeonas! Bravo 
equipo @ol @uwcl  
#championsleague".

Eugénie Le Sommer

"¡Como en un 
sueño!". 

Lucy Bronze

"Dejando en lo alto al 
Olympique de Lyon. 
Gracias a todos".

Ellie Carpenter

"Muy orgullosa de ser 
parte de este equipo. 
Ganadoras de la 
Champions League".
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JOHANIS MENCO
"Estoy lista para ayudar a mejorar la vida de 
las personas"

Un nombre que ha marcado un punto en los úl�mos meses. 
Una luchadora incansable que tuvo que vivir un episodio 
oscuro y hoy en día sigue en ese pie de lucha.

Por: Felipe Cubillos
Ilustración: Daniela Duarte

ohanis sigue soñando con hacer cosas grandes en el 
fútbol y en esta conversación con Fémina Fútbol nos 
dimos a la tarea de conocer un poco más detrás del 
nombre de esta mujer ejemplar.

¿Quién es Johanis Menco? 
   "Johanis es una niña alegre, extrovertida y que a pesar de las 
adversidades nunca se rinde, nunca baja la cabeza. Siempre tengo 
plan a, b y c para enfrentar la vida. He superado la parte del accidente 
y ahora seguiré mi vida alegre, con un chiste." añadiendo: "Mis 
compañeras siempre me han dicho que como hago. Siempre me he 
caracterizado por buscar el chiste, la risa y me gusta reírme por todo, 
me gusta bromear y ser feliz".

J
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Johanis sobre la felicidad: 
  "Siempre le busco el lado bueno a 
las cosas. Cuando tuve el accidente 
lloraba mucho, pero me di cuenta que 
no soy así. Tuve días graves en la 
Unidad de cuidados intensivos, fueron
días difíciles y siempre trato de 
sonreírle a la vida y ver el lado bonito 
de las cosas".

¿A quién agradeces en la vida?:
  "En este momento y siempre a mis 
papás que han estado conmigo en
todo momento, nunca me han dejado 
sola. Mi mamá y mi papá son el motor 
de mi vida. 
  Siempre recriminamos a nuestros 
padres y son los que siempre están al 
lado de uno en las buenas y en las 
malas.
  Yo quiero pedirle perdón a mis 
papas por las veces que los he visto 
llorar. Siempre trato de sacarle una
sonrisa a ellos que han dado todo por 
mi. Gracias infinitas". 
  Añadiendo: "En mi familia hemos 
tenido varios accidentes graves y 
destaco de mi mamá la valentía y la 
fuerza que tiene para enfrentar todo 
estetipo de situaciones. 
  De mi papá admiro su fuerza 
emocional y la valentía también. Yo 
heredé la fuerzamental de mis padres 
y me levanté porque quiero seguir 
adelante con mi vida.".

¿Qué les diría a ellos?:
  "Los amo y admiro con toda mi vida. 
Gracias por todo y a ustedes soy lo 
que soy ahora y he podido conseguir 
muchísimas cosas. Por ellos voy a salir 
adelante y se que ellos estarán 
conmigo en el proceso".

Johanis aprovechó para dejar una 
invitación: 
  "No dejemos las cosas para hacerlas 
después. El 'Pulpo' Viera me dijo un 
día que la gente siempre deja todo 

para después y debemos hacer las cosas ya, decir loque 
sentimos y aprovechemos el momento. No debemos 
esperar a que nos pase algo grave para poderhacer las 
cosas bien o expresar nuestros sentimientos".
  "Cuando me pasaron a cirugía solo me entregué a Dios. A 

partir del accidente me han escrito muchas
personas con casos similares y buscan ayuda moral. 
Siempre recuerdo que cuando desperté mi familia
me explicó que ellos tomaron la decisión de amputar la 
pierna. 
  Era eso o mi vida", sumando: "Le pregunté a Dios que por 

qué me pasaba esto y le preguntaba el propósito para yo 
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quedarme aquí. Yo estoy aquí para ayudar a 
los demás".

¿A qué te atreves en la vida?:
   "Yo me atrevo a ayudar a las personas. Mi 
mamá me dijo que Dios me dejó en vida 
para ayudar a cambiar las vidas de las 
demás personas. Yo quiero ayudarlos a salir, 
a luchar y a no quedarse estancados en un 
accidente. Yo me siento completa, solo me 
falta un pedacito de mi, pero estoy 
completa".

Hablemos de fútbol:
   "Siempre lo he dicho. No me voy a salir del 
fútbol. Mi familia es super aficionada y
deprotno yo no me vea en una cancha de fútbol 
aficionado, pero soy hincha y seguidora de este 
lindo deporte. Además tengo mi pierna completa 
que es la derecha".

¿Le gustaría dirigir?: 
   "Yo me veo como entrenadora de un equipo. Se 
que en unos años el fútbol femenino va a tener 
muy buen apoyo. También me veo como 
entrenadora de arqueros. No pienso dejar el 
fútbol".

¿Qué es lo primero que enseñaría?:
   "Fuerza mental. Quiero capacitaralas para ser 
fuertes y para que el día de mañana se puedan 
enfrentar a la realidad. Una futbolista debe tener 
mucha fuerza mental y si no nos concentramos, 
nos va mal".

Algunas palabras para los que han estado ahí: 
   "Mi pana del fútbol es Liliana Jerez, Tania Bayona 
y Marcela Sánchez, Paola han jugado  y hoy en día 
están conmigo y me han apoyado en las buenas y 
en las malas" añadiendo: "Tengo más amigas que 
han estado conmigo y quiero agradecerles por 
todo lo que hacen y también a otras jugadoras y 
mujeres que se han acercado a mi después del 
accidente. Las admiro y aprecio demasiado".
   "Al profe Carlos Sequera, Omar Manrique y 
Fabián Merchan. Desde que arranqué en el fútbol 
han estado en las buenas y en las malas. Hoy en 
día los tres me siguen ayudando en mi 
recuperación. Van a ser mis profesores para 
siempre".

El momento más lindo que te ha dado el fútbol:
   "Cuando debuté como profesional, ganamos y 
logramos lo impensado".

Yo me veo como entrenadora 
de un equipo y también como 
entrenadora de arqueros. 
No pienso dejar el fútbol".
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"Mo�var el empoderamiento a través del fútbol
femenino es una gran estrategia".

Por: Juan Carlos Gu�érrez

SOFÍA NAVARRO

ás allá de ser la hija del legendario portero de Atlético Nacional, Raúl 
Navarro, Sofía se ha ganado con mérito propio un lugar dentro del 
fútbol femenino. Entre 2018 y 2020 fue la directora deportiva del 
cuadro verdolaga en su rama femenina, y bajo su gestión logró que el 
equipo paisa lograra el segundo puesto de la Liga Femenina 2018.

Nacida en Córdoba, Argentina, Sofía nos comparte a través de esta entrevista, sus 
experiencias como dirigente deportiva de Atlético Nacional hasta su salida a 
mediados de año, así como sus planes en el futuro.

¿Cuál es la principal dificultad del fútbol femenino?
   Desde mi punto de vista y experiencia, sostengo que la falta de recursos es uno 
de los obstáculos que debemos solucionar para que los proyectos prosperen. 
Pero son muchas las falencias que deben ser reforzadas; a la hora de hablar de la 
falta de recursos viene de la mano también la incapacidad de generar los mismos, 
mejorar la experiencia del hincha y también la experiencia de las jugadoras para 
exhibir su talento; y aquí entra un componente muy importante: la convicción de 
las instituciones, federaciones, entre otros, de dirigir y liderar un proyecto serio, 
con objetivos y una estructura y planificación a largo plazo.
   Hoy en día debemos aprovechar mucho las herramientas que nos ofrecen la era 
digital, acercarnos más a las experiencias y proyectos de clubes de todo el mundo 
para mejorar; la mejor herramienta para que un proyecto sea efectivo es la buena 
comunicación del mismo y que todos las entidades relacionadas e interesadas en 
el crecimiento de la disciplina tengan algo en común además de la competencia y 
títulos; hago referencia al crecimiento del proyecto.  

M

 

F 29▶▶▶ EDICIÓN 009 ◉ SEP. 2020



F 30

PERSONAJE

FÉMINA FÚTBOL ◉ feminafutbol.com ◀◀◀

¿Cuáles son los principales problemas de la 
mujer en la sociedad actual?
  La palabra problema; con el tiempo la estuve 

sustituyendo por otra que es la oportunidad. Hoy 
en día una de las oportunidades que hay que 
fortalecer, porque ya se viene trabajando en ella y 
es procurar el equilibrio entre los géneros. La 
brecha en el ambiente futbolístico está muy 
marcada y es un trabajo que se viene realizando 
hace años para que se respete la disciplina como 
tal, los valores que nos regala el fútbol femenino, 
las condiciones laborales y la profesionalización 
del mismo. 
  A la hora de hablar de profesionalización de la 

disciplina no hago referencia a una igualdad 
salarial con respecto a la industria masculina ya 
que soy consciente que son 2 mercados 
diferentes que pueden llegar a futuro a igualarse; 
pero sí hago referencia a los entrenamientos 
adecuados, a la formación de jugadoras hacia el 
alto rendimiento, a los contratos laborales entre 
otros temas más. 
  Las mujeres estamos preparadas para ejercer 

cualquier labor en el mundo y capacidad para 
trabajar en cargos que años atrás era casi 
imposible; tenemos múltiples referentes tales 
como Kathleen Krüger; jefe de equipo del actual 
campeón de la Champions League, abogadas, 
directoras de hospitales, ingenieras, mecánicas, 
jugadoras, presidentas de equipos, etc.

¿Cómo el fútbol femenino puede ayudar a la 
misma?
  El fútbol femenino es una de las disciplinas que 

más creció en los últimos 10 años; es uno de los 
deportes que más se practica en el mundo; por lo 
que cada vez hay más oportunidades para 
fomentar la educación sobre la igualdad de 
género a nivel mundial. 
  Motivar el empoderamiento a través del fútbol 

femenino es una gran estrategia. Cuando las niñas
juegan aumenta la confianza que tienen en sus 
propias capacidades, eso se traslada luego a la 
vida cotidiana y las anima a tomar la iniciativa y a 
intentar hacer cosas que antes no creían posibles. 
Cuando las niñas encuentran su propia voz dentro 
de la cancha, están en mejores condiciones para 
expresarse en otros ámbitos de la vida.

¿Cómo fue el proceso con la FCF?
  Cuando me nombraron parte del comité 

femenino de la federación colombiana de 
fútbol; sentí un gran orgullo porque el 
trabajo que venía realizando se estaba 
viendo reflejado. Tuve y presencié varias 
reuniones en aquel entonces para fortalecer 
el proyecto de la federación; logré obtener 
el proyecto que tenía la federación para el 
fútbol femenino, pero por cuestiones de 
tiempo las reuniones fueron con menos 
frecuencia. Aprendí mucho, viaje a Uruguay 
en representación de la federación; a la 
convención de FIFA que se realizó en aquel 
entonces con el mundial sub 17, donde se 
expuso los proyectos de varias 
federaciones y las estrategias de la FIFA 
para el crecimiento del fútbol femenino.

¿Hay mucha diferencia entre Colombia y 
Argentina en fútbol femenino?, ¿Y qué le 
falta a cada uno para ser auto sostenible?



 

después que ocurre esto, se convierte en 
una adición el fortalecer siempre.

¿Alguna vez ha sido convocada a la 
Selección Colombia?
   Me acuerdo tanto… Una noche me 
llamó el Presidente de la Liga de fútbol 
de Sucre donde el profesor Juan Sarria 
Lozano contó conmigo para unos 
microciclos de selección Sub 17 pero era 
muy chiquitica y había jugadoras 
físicamente mejor que yo, Ahora ya todo 
es distinto, físicamente me encuentro 
mejor que nunca y espero estar 
nuevamente en micro ciclos de 
selección para poder defender con 
orgullo los colores de mi país.

   ¿Cuál es su brújula en el fútbol, qué 
referente tiene y por qué?
   Siempre después de cada oración me 
voy sola a algún lugar del camerino y le 
pido a Dios por todo nuestro equipo. 
Tengo 2 referentes: Leicy Santos y 
Catalina Usme. Pienso que son 2 
deportistas integras, que les gusta 
trabajar, que les gusta luchar cada día 
con este lindo deporte y sobre todo la 
seguridad que transmiten.

¿Cómo fue su llegada al América de 
Cali?
   Por medio de un profesor de Sincelejo, 
Edgar; se comunicó directamente con el 
profesor Andrés Usme y a los 3 días 
llegué a la ciudad de Cali donde estuve a 
prueba por una semana y bueno gracias 
a mi trabajo, esfuerzo y disciplina estoy 
aquí, orgullosa de pertenecer al actual 
equipo campeón.

¿A qué equipo le gustaría llegar a jugar 
acá en el país o en el exterior?
   Me gustaría jugar en España. Pienso 
que tienen una Liga muy bien 
organizada, larga y competitiva, además 
cuentan con mucho nivel futbolístico en 
sus jugadoras.
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"Argen�na �ene una competencia 
más larga que Colombia, por lo que 
les da más con�nuidad a las jugadoras 
parasu rendimiento y así también un 
buen espacio para exhibir la marca".

   No noto mucha diferencia desde el 
nivel deportivo de las jugadoras; puede 
ser que en Argentina en el camino a la 
profesionalización las marcas apoyen un 
poco más a las jugadoras y tengan más 
dinamismo; cosa que en Colombia aún 
está en etapa de crecimiento, ya que 
más allá de que marcas importantes de 
ropa deportiva como Nike, Adidas estén 
presentes y tengan estrategias de 

comunicación, no se logró aun imponer otras 
marcas en el mercado o no se llegaron a fidelizar 
al máximo más allá de un apoyo económico a 
cambio de la marca en la indumentaria; lo que 
dificulta mucho su exposición a la falta de 
transmisión de los partidos.
   Con respecto a los torneos; Argentina tiene una 
competencia más larga que Colombia, por lo que 
les da más continuidad a las jugadoras para su 
rendimiento y así también un buen espacio para 
exhibir la marca. 
   Pero a nivel estructural; con respecto a las 
instituciones, Colombia tiene un poco más 
profesionalizado el fútbol femenino; la mayoría de 
las instituciones tiene un presupuesto 
independiente para los proyectos femeninos, más 
contratos laborales con salarios un poco más 
elevados, profesionales en salud y deporte en las 
nóminas con vínculo laboral, una liga profesional 
que independientemente de la duración de la 
misma participan clubes de todo el país; esta 
brecha durará muy poco ya que Argentina viene 
trabajando muy bien con un proyecto y una 
estrategia a la largo plazo. Con respecto a la auto 
sostenibilidad de un proyecto depende mucho de 
cómo este enfocado desde cada institución; ya 

Foto: Instagram
 (@

sofia.navarro1)

Foto: Instagram
 (@

sofia.navarro1)
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  Desde el lado comercial; la fidelización con 
los patrocinadores como Postobon, Wplay y la 
alianza que se formó con la marca Nike hacia 
el proyecto; tener su propia bodega de 
indumentaria femenina y ver a las jugadoras en 
publicidades en conjunto con jugadores 
también fue un gran logro, el aumento de 
camisetas femeninas en las tiendas no solo era 
por el fútbol masculino, Atlético Nacional tenía 
sus referentes femeninos. 

¿Cómo fue el proceso de fichar las jugadoras 
recién llegada al club?
  Antes de eso debía presentarme en la 

Dimayor y confirmar la participación de la 
institución en la liga femenina. Fue un gran 
desafío ya que estaba recién llegada y a los 
meses tenía que tener una nómina para 
presentar, una nómina que sea competitiva 
con jugadoras referentes, pero también con 
jugadoras que venían en el proceso con un 
sentido de pertenencia y con el conocimiento 
del modelo de juego de la institución y 
jugadoras que a través de convocatorias 

que hay instituciones que tienen modelos que 
hacen referencia a la diversificación de un 
negocio, a un modelo académico, al modelo 
integral institucional como también al modelo 
RSC (orientado a los recursos hacia la inversión 
social). Creo que definir primero que todo hacia 
donde se quiere ir respecto a un modelo para 
luego implementar la estrategia adecuada 
para la auto sostenibilidad del mismo. 

¿Cuál cree que es el siguiente paso para el 
fútbol femenino de Latinoamérica?
  Seguir trabajando; es el momento para 

sentarnos y planificar proyectos, hacer alianzas, 
y unir fuerzas. 

¿Cuál fue el principal sueño que cumplió 
estando en la directiva de Atlético Nacional?
  Lograr construir una estructura sólida, con un 

área de fútbol profesional femenino que 
trabaje en conjunto a los lineamientos 
masculinos y con un área de fútbol formativo 
femenino proporcionándoles una buena 
formación hacia el alto rendimiento.
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podíamos descubrir. 
   Se hizo un buen trabajo en equipo; tuve 
apoyo y eso es muy importante, 
estuvimos muy cerca del título.  

¿Qué hacer para que el hincha, la 
empresa pública y/o privada se 
enamoren del fútbol femenino?
   La importancia de tener una liga larga; 
mejor estructurada donde los lapsos de 
tiempo de una final o un partido 
considerado triple A no sean cada 6 
meses, ya que el público está de a poco 
enamorándose del evento, pero necesita 
continuidad.
   También sostengo que lo que no se ve
no se compra; el apoyo de los medios de 
comunicación son un factor muy 
importante, realizar una estrategia para 
que se puedan ver más partidos y pueda 
llegar la disciplina a la casa es muy 
importante. 

¿Cómo contrarrestar los estigmas 
culturales de la sociedad?
   Es un proceso que con el tiempo se irá 
desapareciendo; estamos en un 
momento en el cuál estamos marcando 
el camino correcto al buen hacer tanto 
las jugadoras como los dirigentes y 
todos los relacionados al entorno del 
fútbol femenino para la nueva 
generación.

¿Cuál es su mayor sueño?
   Seguir trabajando para fortalecer el 
fútbol femenino; es algo que me 
obsesiona; seguiré trabajando para hacer 
lo que me hace feliz. 

¿Qué proyectos vienen para Sofía 
Navarro? 
   Por el momento estoy en Argentina con 
mi familia; cargando energías; me 
caracterizo por ser una persona que 
cuando se compromete con un objetivo 
da todo de sí y tiene su desgaste.
Estoy descansando y analizando 
propuestas y proyectos a futuro. 

Foto: Instagram
(@

sofia.navarro1)
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ANDREA MARTÍNEZ

“Me gusta ser una líder posi�va en la cancha”

El camino no ha sido fácil para Andrea Mar�nez y más en una 
ciudad donde se apoya poco al fútbol femenino. Fémina Fútbol 
dialogó con ella sobre su recorrido y su futuro.

Por: Rey Buitrago

esde los 8 años está de lleno en el fútbol y con el paso de los 
años se ha convertido en una de las jugadoras más importantes 
que ha tenido el departamento Caldas. Ella es Andrea Martínez, 
jugadora ha pasado por los dos equipos más importantes del Eje 
Cafetero en la Liga Femenina: Deportivo Pereira y Once Caldas, 

además fue campeona de América con la selección Colombia femenina de 
fútbol de salón en 2015. Vamos a conocer más a fondo a Andrea, en esta 
entrevista que preparamos para ustedes.

¿Quién te inculcó esta pasión y como iniciaste tu camino en el mundo del 
fútbol?
   Hola, saludos para todos. Mi papá me dio todo el impulso a ser todo lo que 
soy como persona y como deportista. Empecé desde los 7 años porque mi 
papá jugaba en el páramo de Letras y desde ahí me empezó a gustar.
   Comencé a jugar con hombres desde los 8 años en clubes, Real Juanes y 
Melisa, Club La Pelusa, Asofutbol, Talentos Lans, un tiempo estuve en las 

D
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del Once Caldas como a los 13 años. De 
ahí ya empecé con selecciones Caldas 
femenina, jugué una Copa La Patria que 
es muy importante en Manizales con 
hombres y ya después estuve selección 
Colombia en la de fútbol sala en la que 
quedé campeona de Copa América en el 
2015.

¿Qué recuerdas de tus primeros años 
como futbolista?
  Recuerdo como era la sensación en 

ese tiempo por jugar en un equipo de 
hombres, hacía mucho túnel y jugadas 
bonitas.

¿Qué alegrías y qué tristezas te ha 
dejado el fútbol?
  Una de las alegrías es haber clasificado 

a Juegos Nacionales de fútbol de salón 
con un grupo de chicas que lo daban 
todo en la cancha, también al haber 
llegado a selecciones Colombia y ser 

"Una de las alegrías es haber
clasificado a los Juegos Nacionales
de fútbol de salón y ser campeona
de la Copa América con la 
Selección Colombia".

campeona de Copa América. 
Yo creo que tristezas en 
cuanto a que no apoyan el 
fútbol femenino al ser tan 
valioso y sabiendo que hay 
demasiado talento en este 
departamento.

¿Desde tu punto de vista, 
Manizales acoge bien el 
fútbol femenino?
   Siempre lo he dicho, falta 
mucho apoyo en Manizales 
que tengamos una igualdad 

a como la tienen los hombres. La 
discriminación que hay en el departamento es 
inmensa, más si tú tienes preferencias 
sexuales. Creo que esto se puede manejar 
dentro y fuera de la cancha sabiendo del ser 
humano que eres tanto jugadoras como en la 
parte directiva.
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Volvamos a tu carrera. Llega la Liga 
Femenina 2017 y recalas en el 
Deportivo Pereira, ¿cómo fue tu llegada 
y qué recuerdos te dejó el equipo 
Matecaña?
   En el 2017 fue el día más importante de 
mi vida y creo que de muchas jugadoras, 
porque al ver que se hacía una liga 
femenina en nuestro país era algo 
grande que no se había visto. Al llegar al 
Deportivo Pereira fue un camino difícil 
por mi universidad y el tener que ir a las 
convocatorias para poder quedar. Fue un 
esfuerzo que se debía hacer ya que era 
mi sueño jugar profesional. El Deportivo 
Pereira me dio la oportunidad de jugar y 
de mostrarme como jugadora y como 
persona. Me acuerdo en la segunda 
edición de la Liga que también jugué con 
el Pereira cuando casi logramos el paso 
a la segunda ronda, sólo nos faltó un 
punto para clasificar, pero en sí, una de 
las mejores experiencias de mi vida.

En 2018 llegas al equipo de tu tierra, el 
Once Caldas. ¿Cómo ha sido la 
experiencia en el Blanco Blanco y qué 
recuerdos te dejó esa primera Liga con 
el equipo de tu ciudad?
   El 2019 fue un año muy difícil ya que mi 
perrita se murió a principio de año y no 
tenía equipo para jugar ese año ya que 
en el Deportivo Pereira me dijeron que 
no continuaba por problemas internos.
Yo pensé que no iba a jugar más y entré 
en una depresión muy Grande. El Once 
Caldas publica 20 días antes de empezar 
la Liga femenina para que nos 
presentáramos en Villamaría para sacar 
equipo femenino, me presenté y como 
ya estaba referenciada quedé en el 
equipo. Fue una experiencia muy bonita, 
porque sin tener tiempo para entrenar 
todas estábamos comprometidas en 
sacar este proyecto adelante. Me quedo 
con muchas cosas positivas, el encontrar 
amigas muy valiosas en este equipo, un 
equipo guerrero que a través de las 
críticas seguíamos dándolo todo.

Foto: Instagram
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Fuiste partícipe del primer gol del 
onceno caldista ante Atlético Nacional, 
¿qué rescatas de ese momento?
  Me acuerdo del gol que hice contra el 

Nacional, no fue bonito pero fue el 
primer gol que hacía para el equipo. Fue 
una felicidad muy Grande porque fue el 
empate íbamos perdiendo 1 A 0. Esto fue 
muy gratificante para mi carrera ya que 
dentro del equipo nos apoyábamos y era 
un ambiente positivo.

¿Cómo es Andrea Martínez como 
persona y como futbolista?
  Me considero una persona humilde, 

sencilla, luchadora por mis sueños. 
Como jugadora soy un poco más 
ordenada y disciplinada para tomar 
cualquier reto y más si es dentro de la 
cancha. Como jugadora me gusta ser 
una líder positiva estar enfocada en lo 
que estoy haciendo que es jugar.

¿Qué viene para tu futuro?
  Empezar a ejercer mi carrera como 

licenciada en Educación Física, quiero 
seguir estudiando ya que es muy 
importante para el ser humano, 
superarse como profesional. Y en cuanto 
a lo deportivo, esperar si me salen cosas 
nuevas. 



DATO ADICIONAL

Andrea Mar�nez ha jugado un total de 
25 par�dos en su historial por Liga 
Femenina (19 con el Depor�vo Pereira y 
6 con el Once Caldas), ha sumado 2012 
minutos jugados, solo ha marcado un gol 
y ha aportado una asistencia, viendo 8 
veces la cartulina amarilla (todas con el 
Matecaña).
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Ya como punto final, ¿algún mensaje que le 
quieras compartir a las chicas que están 
iniciando en el mundo del fútbol?
   Les digo que no dejen de soñar, de luchar. 
Cuando te gusta algo y eres feliz no lo puedes 
dejar porque si eso es lo que te llena hay que 
perseverar así se presenten los obstáculos que 
sean y así sientas que se apaga la luz hay que 
mirar otras que se están prendiendo así no las 
veas.
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omo parece que ya es costumbre, 
para esta novena edición de la revista 
traigo opiniones sobre el panorama 
que enfrentó el fútbol femenino 
colombiano en esta crisis llamada
pandemia y con una DIMAYOR en el 

limbo.
   Desde finales de marzo, en Colombia, se decidió 
pausar todas las actividades en general debido a 
la llegada de la Covid-19, que como se vio en los 
otros países, obligó a miles de personas a 
quedarse en sus casas sin importar las 
necesidades socioeconómicas que tenían.
   Se planeaba que para el primer semestre del 
2020 se jugara la cuarta edición de la Liga
Profesional Femenina en el país, pero como nada 
en la vida está escrito, esta ilusión quedó pausada 
y ahí se empezaron a ver las verdaderas caras del 
balompié nacional cuando las jugadoras más lo 
necesitaban.
   Como supongo que pasó en algunos países del 
mundo, los contratos de las futbolistas
quedaron inmediatamente suspendidos y sin 
ningún tipo de beneficio que las ayudara a
sobrevivir en los próximos meses que sabíamos, 
no serían fáciles.
   Lo que siempre he resaltado de las jugadoras 
de nuestro país, es que muchas de ellas tienen
otros trabajos habituales que les permite generar 
ingresos económicos cuando el campeonato
profesional no está activo, pero este era el 
momento menos indicado para que los clubes les
dieran la espalda, una vez más.
   En Colombia solo un equipo mantuvo el contrato 
vigente de su plantel profesional femenino
evitando, por supuesto, que muchas de ellas se 
vieran expuestas al virus y a las necesidades
que estaban pasando la gran mayoría de 
habitantes.
   Como a mitad de este sendero, la División Mayor 
del Fútbol (DIMAYOR) empezó a enfrentar varios 
inconvenientes, entre estos la salida del 
presidente Jorge Enrique Vélez quien había sido 
elegido para el cargo en 2018, y quien además, 
siempre fue muy enfático en la necesidad de 

C buscar un patrocinador para la Liga Femenina, 
pero a la hora del té, nada de nada.
  Miles de rumores empezaron sobre la 

continuidad de este torneo y sobre el nuevo 
dirigente del balompié nacional, hasta que 
finalmente fue escogido Fernando Jaramillo, un 
personaje del mundo empresarial que tuvo 
algunas relaciones pasadas con el fútbol y que 
secomprometió a tener un campeonato femenino 
serio, consciente y sin cargas económicas para los 
clubes.
  Desde entonces, se aprobó la Liga para este 

año, se definió un formato y se establecieron las
reglas que los 13 clubes - que le apostaron a un 
equipo femenino sin tener que ser obligados

por la CONMEBOL - deben cumplir para disputar 
la cuarta edición.
  Hablar de si el formato es el correcto o no, es 

como ahogarse en una discusión sin fondo,
porque todos somos conscientes de que era muy 
difícil encontrar una mejor forma de llevar a
cabo el torneo. Lo único que de verdad si 
esperamos los dolientes de este deporte, es que 
lo dicho por el nuevo presidente de la DIMAYOR 
sea una realidad, no solo una estrategia para 
llegar a tan importante cargo.

Dos crisis del fútbol femenino colombiano: 
la pandemia y la Dimayor

Por: Daniela Duarte

En Colombia, solo un equipo mantuvo 
el contrato vigente de su plantel 
profesional, evitando, que muchas de 
ellas se vieran expuestas al virus y a 
las necesidades que estaban pasando 
la gran mayoría de habitantes.
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¿Qué se viene 
después de la 

cuarentena a nivel
depor�vo?

Cuatro referentes en el lacrosse, 
balonmano, golf y roller freestyle

hacen planes de cara a la reapertura 
de sus ac�vidades depor�vas tras 

más de 4 meses en confinamiento a 
causa de la pandemia. Estas fueron 

sus respuestas.

Fotos: Francisco Díaz Torres

F
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ESTEFANÍA RODAS
Lacrosse

44

"A nivel depor�vo, la meta es seguir con la preparación para 
el mundial de lacrosse del próximo año, y tener la 
oportunidad de representar nuevamente a mi país haciendo 
una de las cosas que más me gusta, jugar lacrosse".



DIANA CRISTINA LÓPEZ
Balonmano

"Prepararme junto con mi equipo para 
hacer una actuación memorable en 
los siguientes Juegos Nacionales 
(2023) y trabajar individualmente 
para mejorar en muchos aspectos 
aportando más a mí equipo y volver a 
estar representar a mi país en una 
competencia internacional".
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MARÍA VALLEJO GÓMEZ

Golf

46

"Mis proyectos después de la pandemia son 
seguir prac�cando más mo�vada que nunca 
para llegar con buen nivel al equipo de mi 
universidad que es The University of Northern 
Colorado para poder representar a ésta de la 
mejor manera, e igualmente ser una buena 
embajadora de mi país y de este deporte que 
me gusta tanto".



NATALIA VALENTINA
DELGADO Roller Freestyle

"Cuando pase todo esto, 
tenemos planeado montar 
nuestro propio club de 
pa�naje extremo en Pereira. 
Hace algunos años tuvimos 
un club llamado Evolu�on, 
la idea es retomar esto para hacer una escuela 
de depor�stas extremos y cul�var un semillero 
depor�vo acá en la ciudad. Me parece genial".
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Gol2Soul
Libertad con Talento

“Gol2Soul es Libertad Con Talento, un lugar de 
oportunidades para las(os) que no han tenido 
una, donde se facilitan los sueños y se beneficia 
a quien realmente merece ser beneficiado”.

omos Una plataforma Humano-Digital que conecta a niñas, 
niños, adolescentes y jóvenes con sus propósitos y planes 
de vida a través del Fútbol. 
  Humano, porque hacemos presencia y somos cercanos a 
las diferentes comunidades que hacen parte de nuestro 
ecosistema; y digital, porque utilizamos la tecnología como 

un medio para facilitar nuestra propuesta de valor en Colombia, 
Latinoamérica y el Mundo.
  Los propósitos de vida, comúnmente llamados sueños, pueden ser 
convertirse en una jugadora o jugador profesional de fútbol, ser 
becados o ser parte de una universidad a través del fútbol, o 
desempeñarse dentro de una de las múltiples disciplinas que el 
fútbol contiene, no necesariamente dentro de la cancha.Gol2Soul 
nace entonces como una iniciativa en pro de un fútbol más 
incluyente, donde todas las personas, sin importar su género, raza, o 
condición social y económica, puedan acceder a las mismas 
oportunidades en busca de sus sueños y propósitos de vida, a través 
del fútbol.
  Atendemos los segmentos de nuestros usuarios basados en tres 
diferentes zonas geográficas, que son: Las zonas remotas y rurales, los 
cascos urbanos y su periferia, y los centros urbanos y zonas 
residenciales del país.
  Ayudaremos a transformar la vida de Niñas, Niños, Adolescentes y 
Jóvenes, quienes dentro de nuestro modelo serán llamados Gouls. 
Los Gouls son agentes de cambio que integran y unen los dos 
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componentes esenciales de 
nuestra razón de ser (Gol+Soul). 
El Gol corresponde al talento, 
aptitudes y habilidades, y El 
Soul, corresponde a las virtudes, 
valores y esencia humana. Así las 
cosas, los Gouls son personas 
integrales, con formación en 
valores, que ayudan a la 
sociedad y a su entorno. 
#UnGolAlAlma
   Al ser un emprendimiento 
social, Gol2Soul fundamenta su 
propuesta de valor en 4 de los 
17 objetivos de desarrollo 
sostenible: 1) Salud y Bienestar; 
2) Igualdad de Género;  3) 
Reducción de las desigualdades; 
4) Alianzas para alcanzar los 
objetivos.
   Enfocándonos en dos de los 
anteriores objetivos, como lo son 
la igualdad de género y la 
reducción de las desigualdades, 
entendemos y manifestamos que 
el fútbol femenino es una de 
nuestras principales prioridades, 
un pilar estratégico y un capitán 
dentro de nuestro modelo.
   Gol2Soul se convertirá en una 
valiosísima herramienta de 
transformación e inclusión social 
para las niñas, adolescentes y 
mujeres que sueñan con vivir del 
fútbol. Precisamente, uno de 
nuestros objetivos será 
brindarles esa visibilidad que 
tanto les hace falta para ser 
tenidas en cuenta dentro del 
ecosistema del fútbol, pero, 
además, apoyaremos su 
formación y capacitación, no sólo 
deportiva, sino académica, 
emocional y de liderazgo, para 
contribuir a ese verdadero 
proceso de profesionalización 
del fútbol femenino en nuestro 
país.
   En lo que respecta a los clubes, 
seremos un aliado estratégico 
que les permitirá facilitar su 
proceso de reclutamiento de 
jugadoras, ofreciéndoles un 
portafolio de Gouls, que como 
tal, no solo cumplen con unos 
estándares deportivos, sino 
personales, que sin duda 
contribuirán a cambiar la 
percepción del fútbol femenino 
e irán alineadas con su verdadera 
profesionalización.

y equipos de 
formación, 
complementado por 
nuestra plataforma 
digital mediante el 
uso de nuestra app o 
aplicación digital:
• Conectamos a 
talentos con equipos 
profesionales, clubes 
de formación y 
universidades, 
conforme a sus 
propósitos y planes de 
vida;
• Permi�mos a los 

clubes y equipos buscar y reclutar 
talentos sin intermediarios;
• Generamos contenidos e historias 
de vida que generan vínculos con 
faná�cos;
• Ofrecemos planes padrino para 
faná�cos y marcas patrocinadoras 
como apoyo a los Gouls.
   Fomentaremos el apoyo an�cipado 
de los faná�cos a los talentos desde 
su proceso de formación, cuando 
realmente más lo necesitan. 
Ampliaremos estas fana�cadas en 

vincularemos a las 
comunidades de los diferentes 
segmentos geográficos como 
hinchas y fanáticos fieles de 
los talentos de su territorio, 
que representan su identidad y 
esencia.

¿Cómo funciona Gol2Soul?
   Mediante el componente 
presencial y soportado por
alianzas estratégicas en los 
territorios, colegios, academias 

“Creemos en un Fútbol diferente y 
cada día mejor; en su transformación 
para hacerlo más transparente y con 
más oportunidades; un fútbol donde se 
humaniza y dignifica al(la) deportista 
por su talento y por su esencia”.

   Es por esto que queremos 
agradecer a Fémina Fútbol por 
este espacio que confirma esta 
importante alianza, siendo uno 
de los grandes embajadores y 
defensores del fútbol 
femenino en Colombia y en 
Latinoamérica, y con el que 
esperamos aportar juntos en su 
desarrollo y evolución.
   En términos generales, 
nuestra estrategia está 
soportada en 3 pilares que son: 
1) Visibilidad y mayores 
oportunidades para talentos: 
Niñas, Niños, Adolescentes y 
Jóvenes (NNAJ), siempre 
integrando a sus padres /
cuidadores y a los líderes que 
acompañan su formación como 
deportistas y seres humanos. 
2) Somos un modelo protector 
sin intermediaciones, que 
beneficia al talento y entorno, 
evitando casos de abuso y 
explotación humana que se 
derivan de los intereses 
económicos provenientes del 
talento, aprovechándose de las 
realidades y vulnerabilidad en 
busca de un mejor futuro, 
principalmente en la ruralidad 
colombiana. 3) Crearemos y 

Luisa Tovar estudiante del Colegio Marymount de 
Bogotá, una de las primeras Gouls de Gol2Soul, 
reconocida por su talento (Gol) y sus valores y 
excelencia académica (Soul).
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“Gol2Soul creee que las únicas 
barreras que existen son las que se 
superan y sobrepasan con hermosos 
goles de tiro libre, ganándole el 
partido a la adversidad”

F 50

en toda Colombia 
utilizando la 

tecnología como medio 
para acercarlos entre si, 

mediante planes padrino y 
donaciones que los alienten en 
el importante partido de la 
búsqueda de sus sueños. 
Convirtiéndonos en hinchas más 
solidarios, generosos y 
transparentes.
  Somos un país futbolero por 
excelencia, el fútbol ha sido, es y 
será un fenómeno social de 
importante magnitud para 
nosotros los colombianos, 
llegando a ser en la actualidad el 
deporte más popular en el que 
más de 3 millones de niñas, 
niños, adolescentes y jóvenes 
encuentran un importante 
elemento de sus vidas al 
practicarlo con constancia y ante 
todo con mucha pasión. 
  Por eso creemos firmemente en 
que el Fútbol puede darle 
posibilidades de vida a muchas 
personas, que son seguidores y 
aficionados del deporte rey, 
vinculándose desde diferentes 
actividades y roles que se 
incluyen dentro de su 
ecosistema como Entrenadores, 
Preparadores Físicos, 
Fisioterapeutas, Árbitros, entre 
otros.
  Gol2Soul esencialmente busca 
ayudarles a las niñas, niños, 
adolescentes y jóvenes a 
identificar sus propósitos de vida 
a través del fútbol, no solamente 
desde la visión de ser jugadores 
de fútbol profesional como es la 
aspiración de la gran mayoría, 
sino también de incluir el fútbol 
universitario para ampliar las 
opciones y posibilidades, y 
también ayudarlos a encontrar 
un lugar dentro del fútbol 
pudiendo desempeñarse dentro 
una de las múltiples disciplinas 
que lo contienen. Es por esto que 
para nosotros el concepto de 
“Futbolista” va más allá de 
jugadores, y es amplio e integral.
  Nuestro modelo se fortalece y 
complementa con nuestra 
plataforma de metodologías y 
currículos de formación, 
dirigidos para tres tipos de 

audiencias que son: 
Talentos (NNAJ), 
padres de  familia o 
cuidadores y lideres 
sociales y deportivos, 
dándoles acceso a 
múltiples talleres y 
capacitaciones que 
estarán disponibles 
tanto presencial como 
virtualmente, en 
temáticas y módulos de 
formación técnico-tácticos, en 
entrenamiento y hábitos 
mentales, educación nutricional, 
educación financiera, 
acompañamiento legal 
deportivo, entre otros.
  Gol2Soul será lanzado pronto 
en Colombia e iniciará 
operaciones una vez se reactive 
el fútbol formativo y profesional 
en el país por causa de la 
pandemia. Durante los meses de 
septiembre y octubre 
realizaremos el reclutamiento, 
carga y registro de perfiles de 
nuestros primeros Gouls a nivel 
nacional, al igual que la 
vinculación de equipos 
profesionales, academias y 
clubes de formación y la 
inclusión nacional de fanáticos 
naturales pertenecientes a las 
comunidades de los respectivos 
Gouls, complementando nuestro 
ecosistema con la inclusión de 

marcas patrocinadoras.
  Utilizaremos la cercanía y 
tecnología para conectar y formar a 
colombianas y colombianos, 
visibilizando sus perfiles e historias 
de vida, su proceso de cambio y 
vinculándolos emocionalmente con 
hinchas y patrocinadores solidarios, 
“hinchas del antes y del después” 
que los alientan desde su proceso 
formativo y cuando realmente más 
necesitan ser apoyados, al tiempo 
que construimos país y aportamos a 
un mejor fútbol.
  Por esta razón invitamos a toda la 
audiencia, seguidores y fanaticada
de Fémina Futbol para que nos siga 
en nuestras redes sociales, se 
vincule y sea parte de nuestro 
modelo y ecosistema de Goleros y 
Souleros de Corazón y de una nueva 
fanaticada más solidaria, generosa y 
anticipada.

Estás son algunas de las pantallas del App de Gol2Soul, disponible en octubre en Apple 
Store y Google Play.



Karol Andrea 
Carabalí

Historia Goul

ol2Soul ra�ficando su 
trabajo en equipo, 
alineación colec�va, y 
como un fiel hincha de 

las alianzas para lograr los 
obje�vos trabaja de la mano con 
La Fundación Selección Colombia 
y con La Red Gol y Paz, u�lizando 
el fútbol como una herramienta 
de transformación social y 
desarrollo.
   Una de las organizaciones 
miembro de La Red, es La 
Fundación Talentos, con presencia 
en Corinto Cauca y con un 
marcado liderazgo en el  norte del 
departamento. Con gran historia y 
trayectoria construyendo culturas 
de paz e instaurando un legado 
donde el fútbol y la formación de 
seres humanos se habilitan y 
desmarcan entre si para ganarle el 
par�do al conflicto.
   Esta �erra futbolera por 
excelencia, ha visto crecer a 
grandes referentes del fútbol 
nacional, una ejemplar 
representante del semillero 
caucano y  una de las primeras 
Gouls de Gol2Soul, es Karol 
Andrea Carabalí Balanta, nacida 
en La Vereda San Antonio del 
municipio de Santander de 
Quilichao el 11 de abril de 2004.
   Karol es la hija menor de dos 
hermanos, acompañada por sus 
abuelos, su mamá y su hermano 
mayor empezó a incursionar en el 
fútbol a la edad de 10 años con 
los compañeros de la escuela, 
como la gran mayoria de niñas 
tuvo que codearse y luchar el 
balón desde pequeña con niños 

G
que no querian 
verse superados 
por una mujer, 
pero ella era 
quien siempre en 
“los picaditos” 
aportaba y 
aportaba goles y 
goles.
   En la cancha 
de su vereda 
mostraba desde 
temprana edad 
su familiaridad y 
picardia con el balón. Bajo las 
órdenes de su profesor Bayron 
Andres Vargas Vasquez, a los 12 
años se vincula al Club Depor�vo 
Real Santander F.C. - Filial 
Depor�vo Cali de Santander de 
Quilichao, haciendo parte de la 
categoría gorrión masculino y 
luego con la categoría infan�l 
masculino, en la cual ganó 
muchos �tulos a nivel 
departamental y regional.
   En el 2016 y 2017 hizo parte del 
equipo que los representó en el 
Zonal Suroccidental de Pony 
fútbol femenino en Buesaco  
(Nariño) y Sibundoy (Putumayo).
   Fue parte de La Selección Cauca 
infan�l femenina en el 2018 y 
Selección Cauca Prejuvenil 
Femenino en el 2019, jugando el 
zonal nacional en Neiva y llegando 
a la final nacional interligas 
Prejuvenil Femenino, Liga 
Desarrollo Conmebol en 
Barranquilla, convir�endose en la 
goleadora del equipo anotando 8 
importantes goles.
   Actualmente esta en proceso de 

vinculación con la escuela Carlos 
Sarmiento Lora.
   Su agente de corazón “El Profe” 
Mauricio Garcia, es ante todo su 
más ferviente y desinteresado 
admirador, quien la ha 
acompañado desde siempre en su 
proceso forma�vo desde sus 12 
años. La define como una persona 
alegre, noble y carisma�ca pese a 
las dificultades que ha vivido, 
como la estudiante de grado 11 
de La Ins�tución Educa�va San 
Antonio, una joven perseverante e 
integra  que confirma su enorme 
“Soul”. Desde la op�ca futbolera 
“El Profe” reconoce y cer�fica a 
Karol como una “delantera 
efec�va, muy rápida, potente, 
incansable, batalladora y de muy 
buena pegada” con mucho mucho 
Gol, ra�ficandola como una 
verdadera Goul (Gol+Soul).

“Me llamo Karol Andrea Carabalí me gusta 
el fútbol porque desde pequeña lo he 
practicado y siempre me ha gustado, mis 
propósitos son poder llegar a un equipo 
profesional y representar a mi país en un 
mundial, me veo en 5 años en un equipo 
europeo como El Barcelona que desde 
pequeña me ha gustado, muchas gracias!!! 

@Gol2Soul
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Atlético Dosquebradas, el club de fútbol formativo que más desarrollo 
muestra en el Eje Cafetero. En su proceso ha logrado poner en lo más alto el 
nombre de Risaralda. Compitió en 2018 en España, ha sido campeón de la 
Ponyfútbol femenina y varias de sus jugadoras han estado en proceso con 
Selección Colombia. (en la foto- Valentina Rojas (con balón) evadiendo rival 
de Atlético Tebaida-partido amistoso 2020). Foto: Carlos Marín | Deporte 
Cafetero,.
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Duda Luizelli (izquierda) y Aline Pellegrino (derecha) fueron presentadas como 
nuevas coordinadoras de selecciones femeninas de Brasil y de competencias 
femeninas de Brasil respectivamente, junto al presidente de la Confederación 
Brasileña de Fútbol Rogerio Caboclo (centro). Foto: Lucas Figueiredo | CBF.
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FLASH QUIZ

CATALINA USME
América de Cali (COL)

Por: Diego Viracachá

pocos, pero en realidad de que, si existen los 
amigos si, si existen.

¿Si no fuera el futbol que otro deporte 
practicaría?
  Siempre busque ser futbolista, desde 

pequeña le decía a mi mama quiero ser 
futbolista, y desde muy niña fue lo que me 
propuse hacer por lo que lo alterno con otros 
trabajos y otros espacios, pero siempre 
enfocada en el futbol.

¿Equipo internacional el cual sigue o es 
aficionada?
  Aficionada a un equipo como tal no, veo 

mucho futbol de todas las ligas, siempre 
teniendo referentes en pro de mejorar mi parte 
personal y profesional en el futbol.

¿En los equipos que ha jugado ha tenido 
algún compinche de grupo?
  Los lazos de amistad son bien importantes 

dentro de un grupo de trabajo, y en los equipos 
que he estado siempre tengo una compinche.

¿Que hace falta cuando esta jugando fuera 
del país?
  Es importante prestarle atención a la parte 

física, de esta manera podemos estar a la 
altura de competencias internacionales. 

¿Plato de comida favorito?
  Arroz con pollo y la bandeja paisa.

¿Anotación que más recuerda? 
  En particular son tres las anotaciones que 

recuerdo mucho, la primera es en juegos 
olímpicos de tiro libre, el segundo lo hago 
contra Argentina en panamericanos y el gol de 
tiro libre que hice frente a Atlético Nacional en 
la semifinal. 

¿Equipo en el que más le haya gustado estar?
  No, realmente no siempre disfruto estar en el 

equipo que me encuentre presente y donde     
este siempre me sentiré de la mejor manera y 
disfruto con la misma pasión lo que hago que 
es jugar al futbol.

¿Color Favorito?
  Rojo

¿Equipo en el que crea le falte jugar?
  He aportado lo mejor de mi en cada equipo 

que he estado, y al equipo que llegue tratare 
de hacer las cosas de la mejor manera, con 
mucha disciplina y profesionalismo.

¿Que hace en la actualidad de la pandemia y 
que solía hacer antes? 

He podido realizar cosas a las cuales no les 
prestaba mayor atención, me he enfocado aun 
más en mí, mis entrenamientos, siempre busco 
mejorar y las cosas que fueron debilidad en el 
año anterior las he ido reforzando en pro de 
mejorar.

¿Existen los amigos?
  Los amigos existen, soy de muy pocos 

amigos, en el mundo del futbol tengo muchas 
compañeras, amigos como tal tengo muy 



Foto: Instagram
 (@

catausm
e)
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FLASH QUIZ

MARISELLA JOYA
Universidad César Vallejo (PER)

Aunque es defensa, ¿Cuál gol es el que más 
recuerda?
  El primer gol que hice a Ecuador en el 

segundo partido de los Bolivarianos.

¿Cuál es su frase favorita?
  Si quieres algo búscalo. Nadie te tocará la 

puerta.

Por: Paula Gu�érrez

¿Cuál es el mejor momento que le ha dado el 
fútbol?
  En el año 2000 se realizó en Perú un 

experimental que fue como una Copa América 
con equipos de Argentina, Uruguay, Paraguay, 
Colombia, ecuador chile y Bolivia. Y en aquel 
campeonato el equipo en el que militaba que 
era Sport Boys se quedó con la medalla de 
bronce. En el 2003 fui la mejor jugadora del 
año en Perú, pero los Bolivarianos fue lo mejor.

¿Cuál es tu jugador/jugadora favorita?
  ¡Qué difícil! Carli Lloyd o Amandine Henry. 

¿De qué equipo es hincha?
  Manchester United.

¿Te gustan los deportes extremos? ¿Cuál te 
animarías a hacer?
  Si, Alpinismo y escalar el Everest.

¿Cuál es la anécdota más linda que tiene con 
sus compañeras?
  Cuando participamos en los Juegos 

Bolivarianos de 2005 de Colombia, nos 
llenamos grass de la cancha donde 
entrenábamos en Perú y la llevamos en una
bolsa a Colombia y esparcíamos un poco en la 
cancha antes de cada partido.



Fotos: Instagram
 (@

m
arisella.joya)
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esde que la Liga MX Femenil inició en 
2017, el torneo ha sido un verdadero 
éxito con cinco certámenes 
disputados, uno que no fue 
culminado como los equipos 
hubiesen deseado por la inesperada 

llegada del COVID-19 que mermó el deporte rey y 
claro, el Apertura 2020 que está en juego.
   Ha sido un éxito en mi opinión y es por la 
organización que le ha querido dar Enrique Bonilla 
presidente de la Liga MX en relación con iniciar el 
proyecto por medio de la Copa MX, campeonas 
Pachuca. Ha demostrado tener una buena 
estructura no sólo en lo deportivo, sino también 
en la normativa. Para muchos, y me incluyo, esta 
norma parece rayar con los demás países y es el 
hecho que el torneo comenzó con solamente 
mexicanas y sin la posibilidad de 
mexicoamericanas que representen a la ‘Tri’. 
   Luego entendí que pasa por una normativa con 
el objetivo de fortalecer mucho más el balompié 
femenil mexicano, y sí que lo han logrado. En el 
Mundial de Francia Sub20, las mexicanas 
comandadas por Katty Martínez, Lizbeth Ovalle, 
Daniela Espinosa, Belén Cruz, entre otras lograron 
vencer a Brasil. Posteriormente, quedaron 
eliminadas en primera ronda. 
   Pese a ello, el resultado del Mundial Sub17 
albergado en Uruguay fue completamente 
distinto. México logró vencer a Brasil nuevamente, 
igualar ante Japón, derrotar a Canadá y hacerle la 
pelea en la final a España. Sin duda alguna, la 
norma de exclusivamente mexicanas fortaleció 
las bases de la nación.
   Ya en 2019, incluyeron futbolistas nacionalizadas 
mexicanas como es el caso de Valentina Oviedo, 
Delfina Santellan, colombiana y argentina 
respectivamente, Alejandra Bellón, francesa y 
claro está las mexicoamericanas que han llegado 
al país para disputar el torneo.
   México va paso a paso con una gran 
organización e ideas para fortalecer el fútbol 
mexicano. Pero ¿no creen que debería haber más 
inclusión de otras naciones? Sin duda alguna, el 
territorio azteca no niega esa puerta de incluir 

D extranjeras en la Liga. De hecho, mantienen que 
este acontecimiento les subiría el nivel 
notablemente y que sería un gran apoyo.
  Mariana Gutiérrez, directora de la Liga MX 

Femenil mantiene que incluir mexicoamericanas 
ha ayudado notablemente, pero hay que ir lento 
con la inclusión. Priorizó en que hay que tener en 
cuenta que las adaptaciones son complicadas y 
que el torneo todavía debe adaptarse también a 
la llegada de ellas.
  A las jugadoras tampoco les importaría 

compartir vestuario con extranjeras, al contrario, 
es algo que  embargo, es un aspecto al que toca 
llevar paso a paso y con calma. Debe ser 
estudiado paulatinamente. La inclusión de 

La inclusión de mexicoamericanas le ha traído un 
excelente nivel, tanto al reconocimiento deportivo 
de México como también al nivel y competencia 
del certamen. 
  En un corto o mediano plazo, las forasteras 

ayudarán a fortalecer la competición mucho más. 
Pero hoy por hoy, los resultados se han visto tanto 
en el combinado nacional, como en los cinco 
torneos, y en el inconcluso Clausura 2020. Pero, 
pareciera como dicen las futbolistas, la liga no 
está lista para recibirlas, tal vez no por el nivel, 
sino por la adaptación que esto conlleva.

La inclusión de mexicoamericanas le ha 
traído un excelente nivel, tanto al 
reconocimiento depor�vo de México 
como también al nivel y competencia 
del certamen.

¿Una Liga MX Femenil con extranjeras?
Por: Daniel Chalela Ambrad
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